

日治初期法屬印度支那調查（1896-1919）——以《臺灣日日新報》、《臺灣時報》為例

王豫邦*

摘要

印度支那是法國在中南半島上建立的殖民聯邦政府，在第一次世界大戰期間，日本因防範德國入侵亞洲而開始關注該地。甲午戰爭之後，日本取得臺灣，為了借鑒他國的殖民地管理以及熱帶地區相關的知識，臺灣總督府便展開對南洋地區的調查，而印度支那地區也包含在其中。本文討論的面相有三，一是日本躍升帝國行列後，在亞洲地區的國際外交處境，尤其是日本在甲午戰爭、日俄戰爭取得勝利後，駐印度支那之法國總督也開始戒備日本帝國。二是產業方面的調查，在初期的南進過程中，臺灣總督府不但派遣相關人員前往當地調查，也透過參加博覽會來了解其他熱帶殖民地的產業，並從中比較了解臺灣產業的競爭力，與其他創新的可能性。三則是殖民地管理的方式，臺灣位處亞熱帶地區再加上風俗民情與日本差異甚大，為尋求合適的統治方針，臺灣總督府也派遣專員至印度支那，考察教育、土地、稅收等管理辦法。最後，本文研究的時間區段為官房調查課成立之前，因此僅能以《臺灣日日新報》以及《臺灣時報》來考究當時的調查情形。

關鍵詞：日治時期、印度支那、南方調查、《臺灣日日新報》、《臺灣時報》

* 國立中央大學歷史研究所碩士生

一、前言

歐洲發現新航路後，勢力逐漸進入東亞，許多地區的王權遭到列強取代而淪為殖民地，這些地區的主權、領地、經濟皆被殖民政府控制，無法自由地與其他國家交流。同一時期的日本面臨「黑船事件」被迫解除鎖國，見到西方勢力的船堅砲利，後續也展開了明治維新，積極西化。直到 1918 年一戰結束，歐洲各國處於戰後復甦的狀態，無暇管理遠在東方的殖民地，而當時的日本不但殖民臺灣，同時也得到了太平洋群島託管地，便趁此機會開啟了南洋探索的大門。初期日本以商業貿易的方式進入南洋，中期則有財閥與拓殖會社進入當地開採當地資源，後期太平洋戰爭爆發，日本便直接以軍事行動佔領南洋地區，並迅速建立戰爭補給線，成為大東亞共榮圈的一環。

本文要討論的印度支那係法國自 19 世紀入侵越南後，陸續併吞了安南、寮國以及柬埔寨王國而建立的聯邦殖民地，領土範圍涵蓋了現今的越南、寮國、柬埔寨以及部份的泰國。¹該地是連接中國、印度以及南洋群島的重要港口，1918 年 6 月就任臺灣總督的明石元二郎曾指示加強臺灣與印度支那、雲南間的聯繫，以防堵德國勢力進入東亞，可見臺灣總督府已經關注中南半島一帶。²不過由於當時的日本在日俄戰爭中獲勝，正積極經營朝鮮半島也設立了滿鐵，加上對南方的知識不夠充足，並未注意南進路線，直到 1930 年代日本遭到「ABCD 包圍網」牽制，才開始重視南方發展，在此之前南洋相關的調查，幾乎是由臺灣總督府推行。

中村孝志曾將臺灣總督府的南進行動分為四個時期，即 1895 至 1914 年的搖籃期、1914 至 1923 年的南進熱時期、1923 年至 1937 年的沉滯期以及 1937 至 1945 年跟隨日本帝國南侵的四個階段。³若將範圍縮小改為臺灣總督府對印度支那的調查，筆者認為可用總督府建立南方機關作為分期，可分為三個階段，即 1895 至 1919 年為第一階段，該時期處於摸索的階段，以搜查地理環境、產業以及殖民帝國之外交關係為主；1919 至 1936 年為第二階段，此時期設立了調查課，並系統性的進行許多調查，且已與法國簽屬條約，開始進行通商貿易；1936 至

¹ 陳鴻瑜，《越南近現代史》（臺北：國立編譯館，2009），頁 50。

² 鍾淑敏，〈臺灣總督府的「南支南洋」政策——以事業補助為中心〉，《臺大歷史學報》，第 34 期（2004 年 9 月），頁 153。

³ 中村孝志編，〈臺灣と南支・南洋〉，《日本の南方關與と臺灣》（天理：天理教道友會，1988），頁 5-6。

1945 為第三階段，這時成立了臺灣拓殖株式會社，加上中日戰爭與二次世界大戰的爆發，對於南方的拓展力度最大，南進行動更是躍升為日本國策。

此次研究選擇 1895 至 1919 年為主題，也是總督府官房調查課成立前夕。在調查機關尚未建立之際，此時期也經歷甲午戰爭、日俄戰爭、第一次世界大戰等國際紛爭，對於初來乍到的臺灣總督府會關注南洋的哪些角度？此外，日本帝國以北進作為發展軸心，位於南方的臺灣總督府如何強調南方的重要性？針對以上問題，由於該時段尚無專門機構，因此筆者主要使用《臺灣日日新報》觀察臺灣總督府的視角，再透過《臺灣時報》以及一些南洋出版物作為輔助，試圖探究剛接手臺灣的總督府，在世界動盪之際所關注的面向。

與法屬印度支那相關的研究則有湯山英子所著〈日本植民地期台湾の仏領印度支那調査と企業進出〉，⁴主要討論臺灣在印度支那調查中所扮演的腳色，以及後續企業進駐之關聯性，文章中列舉了幾個臺灣參與的調查團體與組織，也敘述在臺日商進入印度支那的過程。湯山氏另外著有一文〈臺灣の仏領インドシナ調査と事業経営：南亜公司と日仏製糖会社を中心に〉，⁵討論臺灣總督府的南洋施設費與民間公司之關係，並以三五公司和南亞公司為對象，討論商社在該地的農園經營。

至於南方調查方面，大多探討臺灣總督府與南進政策之間的關聯性，臺灣最早的南方調查單位為官房調查課，關於這方面的研究有王麒銘的〈台灣總督府官房調查課及其事業之研究〉，⁶該文探討官房調查課設立之經緯、組織情形以及業務項目等，其中關於調查課職員的介紹，作者詳細記述其經歷以及能力，而有關南洋調查的部分在該文第四章〈總督府的南方認識〉⁷分析了總督府所出版的調查報告書並說明各調查報告的特色。此文利用《臺灣日日新報》、《府報》以及《公文類纂》等史料推演出調查課的歷程，不但呈現出日本帝國轉向南方發展的過程，同時也反映出民間對於調查課設立的需求。

⁴ 湯山英子，〈日本植民地期台湾の仏領印度支那調査と企業進出〉，《近代臺灣與東南亞》（新北市：國立臺灣圖書館，2019），頁 161-184。

⁵ 湯山英子，〈臺灣の仏領インドシナ調査と事業経営：南亜公司と日仏製糖会社を中心に〉，《臺灣學研究》（新北市：國立臺灣圖書館，2014），頁 1-30。

⁶ 王麒銘，〈台灣總督府官房調查課及其事業之研究〉，臺北：國立台灣師範大學歷史系碩士論文，2005。

⁷ 王麒銘，〈台灣總督府官房調查課及其事業之研究〉，頁 92-131。

黑崎淳一〈臺北高等商業學校與南支南洋研究〉⁸、黃瓊瑤〈日據時期的台灣銀行（1899~1945）〉⁹以及葉碧苓〈臺北帝國大學與總督府的南方調查事業〉¹⁰皆從中央以外的組織討論南方調查事業。首先，黑崎氏一文討論了臺北高等商業學校的創校目的、教職人員以及學術成果，在該文第四章〈南支南洋研究及其成果〉¹¹中提到學生所撰寫的論文以調查工作做為基礎，積極爭取到國外進行調查的機會。此外，學校也出版學生所做的調查結果，如《南支南洋研究》、《鵬翼》以及《南邦經濟》等刊物，同時也刊行在臺灣總督府出版的《臺灣時報》，比較特別的是，作者在最後統計該校學生的就職情況，多數學生還是以調查課等情報單位為出路，其他發展學術研究的學生也以南洋為主題陸續出版專書。

第二，黃瓊瑤所著一文探討臺灣銀行自成立到獨當一面的過程，作者講述了臺灣銀行如何與南洋的會社合作以及其業務項目，在南洋重要的會社如：華南銀行、南洋倉庫株式會社、南洋礦業株式會社等。臺灣銀行對南洋的業務項目主要為放款與投資，幫助日人企業在當地發展。另外，臺灣銀行也在南洋發展產業，曾經營過椰子園以及木棉園，不過隨著太平洋戰爭爆發，臺灣銀行成為因應日軍行動的金融機關，最終納入日本帝國金融的一環，原本獨立作業的特色亦隨之消失。第三，葉碧苓一文討論臺北帝國大學（簡稱臺北帝大）對南方調查事業之貢獻，臺北帝大設有南方學、熱帶學等課程，因此許多師生皆被南方調查單位吸收，如：官房調查課、外事部、臺灣南方協會、南方資料館等，1940年以後為配合日軍的南進策略，臺北帝大師生所出版的調查書數量更是達到顛峰，與其它調查單位不同的是，臺北帝大師生所著的調查書內容較多元，如：農業、醫學、氣候、動物等，這些資料協助了日軍在當地的資源拓墾，臺北帝國大學可以說是用學術來支援戰爭。

上述研究皆以機構作為主題，討論南方調查在機關中的執行情況，尤其在1918年總督府成立官房調查課後，「南方調查」開始有了專門負責的機構，從此陸續有相關組織或單位進行研究，例如：臺北帝國大學、臺北高等商業學校、臺灣銀行等。本文的研究主題與其不同，是探究在調查機構尚未成形之前，臺灣總

⁸ 黑崎淳一，〈臺北高等商業學校與南支南洋研究〉，臺北：國立台灣師範大學歷史系碩士論文，2001。

⁹ 黃瓊瑤，〈日據時期的台灣銀行（1899~1945）〉，臺北：國立台灣師範大學歷史系碩士論文，1990。

¹⁰ 葉碧苓，〈臺北帝國大學與總督府的南方調查事業〉，《台北文獻》（臺北：臺北市文獻委員會，2008），頁92-148。

¹¹ 黑崎淳一，〈臺北高等商業學校與南支南洋研究〉，頁104-197。

督府所關心的南方議題。

二、南方外交關係與國際情勢

1895 年日本經由甲午戰爭取得臺灣之後，獲得了第一個位在南方殖民地，並設立臺灣總督府進行管理，對於尚不熟稔殖民地經營、熱帶知識的日本帝國而言，一切都需重新調查與學習。當時的亞洲被許多歐美列強相繼瓜分，正處於群雄割據的情況，如今再加上日本帝國的勢力進入，自然引起其他國家的高度關注，尤其以法國、英國與俄國最為顯著。受到甲午戰爭影響，各國開始加強在亞洲殖民地方面的軍備，也設立了關稅，此後又經歷了日俄戰爭與第一次世界大戰，種種都在考驗著臺灣總督府對於國際情勢的敏感度。從《臺灣日日新報》與《臺灣時報》來看，可以發現臺灣總督府相當關注法國與其在亞洲的殖民地的狀況，大致與中國領土或是列強關係有關，本節將一一進行分析與探究。

甲午戰爭除了割讓臺灣之外，也引發了一起國際糾紛，即謂「三國干涉還遼」。在《馬關條約》中曾提及割讓遼東半島予日本，但在簽署條約的 6 天之後，日本帝國隨即收到來自俄、德、法三國的勸告，要求歸還遼東半島，最終以清廷付出三千萬兩白銀贖回做收。此事之後，也導致俄國與法國開始防範日本帝國的擴張，《臺灣日日新報》就以〈東京通信 露佛領地の警戒〉¹²、〈極東問題 膠州灣の讓與と佛國の意嚮〉¹³、〈極東問題（續） 佛國軍艦の増派〉¹⁴以及〈東洋に於ける佛國の兵備〉¹⁵為標題，描述俄德法三國對中國領地的野心，尤其首篇報導更是直指在「三國干涉還遼」一事後，俄國在滿州地區以及法國在印度支那地區，對日本人進行嚴格地進出管制。

隨著海上殖民帝國的競爭越演越烈，1898 年爆發了美西戰爭，美西雙方於法國簽訂《巴黎和約》，西班牙最終割讓了多個殖民地，且以 2000 萬美元的金額將菲律賓賣給美國。此役雖與臺灣較無關聯性，不過菲律賓的轉賣一事則引起總督府的關注。《臺灣協會會報》以〈佛國植民地防禦政策〉¹⁶為標題，刊登了兩篇文章，內容引自法國議會對於殖民地防禦法案之說明，大致在說明美國海軍逐漸

¹² 〈東京通信 露佛領地の警戒〉，《臺灣日日新報》（臺灣），1897 年 7 月 21 日，第 3 版。

¹³ 〈極東問題 膠州灣の讓與と佛國の意嚮〉，《臺灣日日新報》，1898 年 1 月 18 日，第 4 版。

¹⁴ 〈極東問題（續） 佛國軍艦の増派〉，《臺灣日日新報》，1898 年 1 月 20 日，第 4a 版。

¹⁵ 〈東洋に於ける佛國の兵備〉，《臺灣日日新報》，1898 年 2 月 27 日，第 2 版。

¹⁶ 〈佛國植民地防禦政策〉，《臺灣協會會報》（臺灣），1899 年 7 月 20 日，頁 23-40。；

〈佛國植民地防禦政策 承前〉，《臺灣協會會報》，1899 年 9 月 20 日，頁 15-25。

增強，擊敗了海上霸權西班牙且取得了菲律賓，法國因此希望增加印度支那方面的港口防禦，並認為當今貿易皆以海運為主，海軍力量當為殖民帝國之關鍵。另外，《臺灣日日新報》也報導了法國在亞洲的海軍動作頻頻，刊載了〈佛國の海軍擴張〉¹⁷、〈佛國海軍絕東艦隊司令官の更迭〉¹⁸、〈佛國交趾支那の海軍分艦隊司令官任命〉¹⁹、〈佛國の海軍擴張案〉²⁰、〈佛國海軍の改造と擴張〉²¹、〈佛國絕東艦隊の縮少〉²²，報紙內容雖未詳細說明法國擴張海軍的目的，但透過《臺灣時報》的視角，再來看這幾篇報導，可明顯感受法國有意圖的在增加亞洲的軍事武力。

上述皆是國際糾紛而引起法國在殖民地上的戒備，事實上對於東方殖民地的軍備增強，也讓臺灣總督府察覺到法國對於亞洲的野心，不僅在於中國領地上的劃分，也是因為與泰國有邊境上的糾紛。首先，有關於法國對於中國領地的處理，可見《臺灣時報》刊載一文〈佛國の對清經營〉，²³該文先是簡單說明了日、俄、德、法在中國的勢力劃分，並發現法國透過鐵路的建設，將雲南、貴州一帶與印度支那連結，同時利用海上運輸牽起北京與上海、天津等法租借地，如此一來，不但形成東亞殖民地的交通網絡，也能夠輕易地擴張法國在中國的勢力。回頭來看《臺灣日日新報》的報導，〈海南島に於ける佛國軍艦の動靜〉²⁴、〈佛國廣東省に垂涎す〉²⁵、〈佛國の廣州灣占領〉²⁶、〈印度支那鐵道〉²⁷、〈佛國の南清經營〉²⁸等等（相關報導還有很多，筆者在此僅挑選首篇報導舉例）。從以上報導可見，若將中國領地分為東、西二部分，法國對於東側領地採取航運，而西側因領有印度支那則以鐵道運輸的經營方針。

在日俄戰爭之前，東亞地區仍是歐洲列強較為強勢，直至俄國戰敗後，列強開始意識到日本帝國的崛起，因此展開許多外交措施以及軍事防備，對於法國而

¹⁷ 〈佛國の海軍擴張〉，《臺灣日日新報》，1898年9月9日，第4版。

¹⁸ 〈佛國海軍絕東艦隊司令官の更迭〉，《臺灣日日新報》，1898年11月27日，第1版。

¹⁹ 〈佛國交趾支那の海軍分艦隊司令官任命〉，《臺灣日日新報》，1898年11月27日，第1版。

²⁰ 〈佛國の海軍擴張案〉，《臺灣日日新報》，1898年12月3日，第4版。

²¹ 〈佛國海軍の改造と擴張〉，《臺灣日日新報》，1898年12月29日，第1版。

²² 〈佛國絕東艦隊の縮少〉，《臺灣日日新報》，1899年1月8日，第3版。

²³ 〈佛國の對清經營〉，《臺灣時報》（臺灣），1911年3月，頁23。

²⁴ 〈海南島に於ける佛國軍艦の動靜〉，《臺灣日日新報》，1897年8月12日，第2版。

²⁵ 〈佛國廣東省に垂涎す〉，《臺灣日日新報》，1898年3月24日，第4版。

²⁶ 〈佛國の廣州灣占領〉，《臺灣日日新報》，1898年5月15日，第2版。

²⁷ 〈印度支那鐵道〉，《臺灣日日新報》，1899年2月15日，第1版。

²⁸ 〈佛國の南清經營〉，《臺灣日日新報》，1899年4月21日，第1版。

言，日本擊敗俄國取得中國東北後，不論對天津、上海租界抑或是印度支那都造成不小的威脅。〈兒玉男爵と佛領印度支那〉²⁹一文中，提及日俄開戰以來，日本捷報不斷，使得印度支那地區的人民出現復國的希望，加上時任臺灣總督為兒玉源太郎，因此法屬印度支那總督開始加強戒備日本人的進出，同時增派海軍至廣州灣。此篇報導提出了兩個重點，一是印度支那的復國運動確實由此開展，也在一戰後成為日本勢力踏入印度支那的管道之一；二是臺灣成為日本帝國的南方屏障，用以制衡英、法兩國在中南半島的殖民地。

最後，真正促使臺灣總督府朝向南方發展的應是第一次世界大戰，歐洲戰場局勢越發激烈，這也讓許多殖民帝國自顧不暇，歐陸戰場的大量消耗，使得對亞洲殖民地的掌控度逐漸漸減弱。〈印度支那亂る〉³⁰一文是來自印度支那總督所發的公報，內容大致是老撾地區發生蠻族動亂，由於法軍大多撤回法國以應付一戰，因此印度支那方面曾傳出向日本請求援兵的謠言。此外，1915年法國通過稅率改制，同意日本商品進入印度支那的關稅使用最低稅率，此舉也間接使得日本商社能夠進入印度支那。而到了第一次世界大戰結束，國際聯盟將德屬太平洋群島交予日本託管，開啟了日本向南發展的可能性。

三、產業與商業貿易

（一）臺灣方面

臺灣的產業一直是以出口導向為目標，在日治時期也不例外，尤其以農作物為出口大宗，舉凡茶葉、樟腦、蔗糖、稻米……等，皆屬臺灣的經濟作物。1896年《臺灣日日新報》刊登了一篇標題為〈佛國博覽會出品の準備〉³¹的文章，內容為法國為紀念二十世紀的和平保障，邀請世界各國出展博覽會，日本因為甲午戰爭成為戰勝國而受邀出展，此外世界博覽會也是日本展現國力的重要機會，必須選出合適的評議委員來審核參展的物產。於是隔年2月，臺灣地區的博覽會評議委員任命底定，由民政局事務官押川則吉擔任臺灣總督府委員長，而出品取調委員有：總督府民政局臨時土木部事務官菊池末太郎；民政局事務官神方恒、高

²⁹ 〈兒玉男爵と佛領印度支那〉，《臺灣日日新報》，1905年2月1日，第2版。

³⁰ 〈印度支那亂る〉，《臺灣日日新報》，1914年11月4日，第1版。

³¹ 〈佛國博覽會出品の準備〉，《臺灣日日新報》，1896年12月26日，第3版。

橋虎太、兒玉喜八、杉浦篤三郎；民政局技師高橋昌、岩田清三郎等擔任。³²可見得臺灣地區的展品皆由民政局官員負責，押川則吉在法國舉行法國大革命百週年紀念博覽會時就曾擔任過事務官，因此出任委員長負責統籌。而擔任出品取調委員的其他民政局事務官員也都來自不同部門具備相關的專業。³³

臺灣參加法國博覽會一舉，有助於臺灣總督府對於臺灣進行初步的考察，《臺灣日日新報》報導了每個部門的考察項目。殖產部：農業地圖及土性圖、農業法、農產物標本、農事統計表、水產物標本、重要品輸出入品標本、住民種屬分布圖、生番事情、番人手工製作品標本、森林圖及寫真圖、岩石礦物及土壤標本、臺灣島與近海陸地關係圖、地質豫察圖及說明書、地理並風景寫真、氣象圖、燈臺攝影、地方病院標本、臺灣製藥標本、學校藝品及材料、總督府建築圖、臺灣全島鐵道布設圖、土壤農產物分拆表、農產物標本、度量衡改訂設計、貿易統計表、殖民地撰定聯絡圖、臺灣戶口調查表、番地重要天產物標本、林產物並製造器具、森林圖及寫真、翻譯印刷製圖、氣象報告書、支那形船舶圖、航路標識並潮侯所位置、為替貯金統計表、郵便線路圖上下水道工事圖、基隆築港圖台北城內排水工事圖。³⁴民政局：臺灣生番種類、紅頭嶼住在土人之模造風俗人情特性行為等說明、臺灣諸般行政機關並各堡里街庄社的組織系統介紹。³⁵

在帝國臨時會議確認過博覽會的經費預算後，1898年8月總督府殖產局確認臺灣出品主要為茶葉、樟腦，經過博覽會的出展也促進了臺灣茶葉、樟腦的外銷。³⁶茶葉的部分，殖產局與大稻埕茶商公會召開會議，前者以高橋昌技師代表，後者為茶商公會會長郭春秧做總召集，並決定出展臺灣的烏龍茶與包種茶，此決定也是希望能夠拓展這兩種茶的銷路，另外也說明了本次展出的喫茶店概念以及相關的補助津貼。³⁷樟腦的部分《臺灣日日新報》連續出刊四篇標題為〈佛國の樟腦業〉³⁸的文章，內容旨在分析法國樟腦的製程、精化與非精化樟腦的關稅差

³² 〈佛國大博覽會出品委員長〉，《臺灣日日新報》，1897年2月10日，第2版；〈出品取調委員〉，《臺灣日日新報》，1897年2月10日，第2版。

³³ 神方恒為通信部；高橋虎太為內務部秘書課；兒玉喜八為學務部秘書課；杉浦篤三郎為通信部計算課；高橋昌為殖產部農商課；岩田清三郎為總務部衛生課。

³⁴ 〈三十三年萬國覽會（臺灣出品）〉，《臺灣日日新報》，1897年7月15日，第2版。

³⁵ 〈民政局的出品〉，《臺灣日日新報》，1897年8月18日，第2版。

³⁶ 〈佛國大博覽會と殖產課〉，《臺灣日日新報》，1898年8月27日，第2版。

³⁷ 〈佛國大博覽會と茶商公會〉，《臺灣日日新報》，1898年10月30日，第2版。

³⁸ 〈佛國の樟腦業〉，《臺灣日日新報》，1899年11月17日，第2版；〈佛國の樟腦業〉，《臺灣日日新報》，1899年11月18日，第2版；〈佛國の樟腦業〉，《臺灣日日新報》，1899年11月19日，第2版；〈佛國の樟腦業〉，《臺灣日日新報》，1899年11月21日，第2版。

異以及各殖民地樟腦輸出量。以上不論茶業或樟腦業，參與此次法國博覽會的宗旨就是為宣傳臺灣商品，以利銷往海外。

1899 年法國萬國博覽會正式揭幕，後續 1901 年法國又在河內舉辦博覽會，與上次不同的是，河內博覽會的主題是在研究東亞殖民地的產業、建設、生產力等，再度使臺灣產業能夠登上國際舞臺。不過，法國對於殖民地的進口關稅管制相當嚴格，日本或臺灣的商品很難外銷，1903 年粗製樟腦與精製樟腦一致，使得臺灣樟腦的關稅一度提升，³⁹直到 1910 年法國關稅改正，臺灣的樟腦輸入法國才得到緩解。至於印度支那的部分，則是一直到了 1914 年第一次世界大戰爆發後，日本向法國要求《日法條約》範圍擴張至印度支那，並與列強一樣適用最低稅率，才突破了層層的關稅壁壘。⁴⁰

（二）印度支那方面

根據〈佛領印度支那の産業（三）〉⁴¹一文，該文是取材自美國領事館的統計報告，當中記載了法屬印度支那的輸出入項目。輸出項目有米及其製品、魚類及水產製品、玉蜀黍、皮革類、石炭、綿紗、胡椒、椰子、水泥、棉花、肉桂、糧秣、絹、筵、龜甲、護謨、茶、砂糖等，與臺灣多數出口品項目雷同。而輸入項目則有綿製品、黃麻袋、絹製品、紙製品、鐵器、金箔、鴉片、陶器、武器彈藥、石油、葡萄酒、菸草等，從輸出與輸入項目來看，法屬印度支那雖能出產多數商品的原料，但卻無法在當地製成成品，仍需依靠外國輸入，這些成品的輸入多從法國進口，而法國又提高各國輸入印度支那的關稅以保護自身利益，使得印度支那當地的產業一直被掌握在殖民母國手中。

1910 年日本帝國的外務省通商局就出版的調查報告書，⁴²可說是日本帝國早期較具系統性的南洋調查報告之一，介紹了南方各地區的相關資訊，其中法屬印度支那的部分，就分為地理環境、殖民統治、產業、交通運輸等主題，調查結果將印度支那產業分為林業、漁業與畜牧業、礦業以及工業。比較需要注意的是礦業，印度支那的礦業一直以來都受到法國的保護管制，排斥他國進入開採，在當

³⁹ 〈臺灣樟腦と佛國關稅の増率〉，《臺灣時報》，1903 年 6 月 20 日，頁 40。

⁴⁰ 〈日佛交渉成行 印度支那と本邦品〉，《臺灣日日新報》，1915 年 6 月 29 日，第 1 版。

⁴¹ 〈佛領印度支那の産業（三）〉，《臺灣日日新報》，1916 年 8 月 18 日，第 3 版。

⁴² 外務省通商局，《移民調査報告 第四輯》，1910 年 11 月，頁 81-87。

地設立礦業公司也需要法國人作為董事。⁴³然而印度支那的礦坑多石炭、錫礦等軍需原料，因此在市場上法國較為優勢，這也是中日戰爭爆發以後，日本積極取得當地採礦權的原因。

對於日本帝國而言，印度支那對其影響最大的就是絲織品，印度支那生產蠶絲，日本帝國需要從此地進口，然而生產出來的絲織品，卻無法輸入印度支那，因此《臺灣時報》刊登了〈佛領印度支那の養蠶〉⁴⁴研究該地蠶絲的生產狀況，文章中先是詳細說明養蠶業是印度支那自古存在的技術，多為農家副業產量並不大，但自法國入侵後，以當地環境適合發展養蠶業，因此專注研究，使得產量大增，並輸出至各地，後續也探討了桑樹的栽種、蠶繭的養成以及製絲的方式。此外，另一個關注重點就是橡膠，在第一次世界大戰結束後，歐洲列強對於東亞的掌控度降低，加上日本取得了太平洋託管地，使熱帶產業吸引了許多大型會社投資，而橡膠就是主要的投資項目之一。〈佛領印度支那の護謨〉⁴⁵一文，報導了印度支那 1916 至 1917 年橡膠產量逐年大增，生產價格也不斷攀升，原因就是法國在印度支那投資了不少橡膠栽培地，在印度支那北部也發現許多野生橡膠，又時值戰爭時期，橡膠需求量大，使得法國透過橡膠貿易增加不少收入。

四、殖民地統治方針

在前面的章節有稍微提及日本帝國初領臺灣的狀態，也就是臺灣總督府未曾有過殖民的經驗，對於臺灣的統治方針也尚未擬定，許多熱帶方面知識也多需要重新調查與學習，在如此龐雜的政務下，若有可以效仿的對象，便可省去許多不確定性的嘗試，而法國與法屬印度支那就是最佳的借鑑對象。首先，臺灣與印度支那皆處於熱帶地區，不論氣候環境、物產資源都十分相近；第二，兩者都與中國距離相近，自鴉片戰爭以來，中國成為列強們眼中的目標，而臺灣與印度支那都正好能夠作為入侵中國的基地；第三，印度支那的居民組成含有大量的華僑，這也可以讓臺灣總督府參考治理華人的方式。以上是筆者認為臺灣總督府有可能基於上述三個原因來調查並模仿法國的殖民方式，從《臺灣日日新報》與《臺灣時報》中也可見到許多有關於法國殖民制度的文章，請參見下方表格：

⁴³ 周婉窈，〈從「南支南洋」調查到南方共榮圈——以臺灣拓殖株式會社在法屬中南半島的開發為例〉，《台灣拓殖株式會社檔案論文集》（南投：臺灣文獻館，2008），頁 103-174。

⁴⁴ 〈佛領印度支那の養蠶〉，《臺灣時報》，1912 年 9 月，頁 26-29。

⁴⁵ 〈佛領印度支那の護謨〉，《臺灣日日新報》，1918 年 3 月 2 日，第 3 版。

表 1：《臺灣時報》中關於法國殖民政策之文章

標題	作者	時間
佛國植民政策	河合弘民	1899 年 11 月 20 日
佛國植民政策（承前）	河合弘民	1899 年 12 月 20 日
佛國植民政策（承前）	河合弘民	1900 年 1 月 20 日
佛國植民政策（承前）	河合弘民	1900 年 2 月 20 日
佛國殖民政策一斑	英國外務省	1900 年 10 月 20 日
廿年來の佛國植民	英國外務省	1900 年 10 月 20 日
佛領東京の漫遊談	中村純九郎	1901 年 6 月 20 日
佛國植民政策	無詳載	1903 年 9 月 20 日
佛國植民政策（承前）	無詳載	1903 年 10 月 20 日
佛國殖民省と臺灣	無詳載	1906 年 4 月 20 日
蘭領及佛領地植民地事情	竹越與三郎	1909 年 9 月
佛領殖民地東京事情（一）	高月一郎	1909 年 11 月
印度支那佛領殖民地情勢（二）	高月一郎	1910 年 1 月
印度支那佛領殖民地情勢（三）	高月一郎	1910 年 2 月

表 2：《臺灣日日新報》中關於法國殖民政策之文章

標題	時間	版次
佛國植民政策	1900 年 3 月 15 日	1
佛國と殖民學講究	1900 年 3 月 30 日	1
佛領東京巡遊談（中村淡水稅官長談屑）	1901 年 1 月 26 日	2
佛領東京巡遊談續き（中村淡水稅官長談屑）	1901 年 1 月 27 日	2
佛國植民地の軍政	1901 年 6 月 27 日	1
佛國殖民會議	1902 年 10 月 11 日	1
佛領印度支那（一）	1905 年 6 月 27 日	1
佛領印度支那（二）	1905 年 6 月 29 日	1
佛領印度支那（三）	1905 年 6 月 30 日	1a
佛國植民政策	1906 年 9 月 6 日	1
佛國の東洋經營（五）	1907 年 5 月 24 日	1
佛國の東洋經營（六）	1907 年 5 月 25 日	1
佛國の東洋經營（七）	1907 年 5 月 28 日	1
佛國の東洋經營（八）	1907 年 5 月 29 日	1
印度支那統治難	1908 年 6 月 7 日	1
佛國と印度支那	1908 年 8 月 28 日	1
佛領印度支那（上）	1913 年 4 月 15 日	1
佛領印度支那（下）	1913 年 4 月 16 日	2
橫山氏演講 佛領印度支那の現在及將來	1919 年 5 月 31 日	2

從《臺灣時報》中出現多篇關於法國殖民制度的相關文章，且刊登時間也集中在領臺初期，可見臺灣總督府對於臺灣的統治方針尚處於摸索階段，而《臺灣日日新報》的內容大多是抄錄《臺灣時報》上的文章，因此筆者在本結選擇幾篇較具代表性的文章進行討論。首先，河合弘民⁴⁶撰寫以〈佛國植民政策〉為題的文章，並分成四篇文章進行刊登，該文描述了法國在加拿大、西印度群島、非洲海岸的殖民過程，並分析法國如何利用各殖民地的產業進行轉口貿易，其中也討論了有關殖民地的信仰自由、土地所有權、經濟政治自由以及階級制度等問題。1903年《臺灣時報》再次刊登兩篇以〈佛國植民政策〉為題的文章，文章表示法國開始重視殖民地統治政策有幾個原因，一是《巴黎條約》使法國喪失北美殖民地；二是受到法國大革命影響，開始注重殖民地人權問題；三是1862年法國接收交趾支那三省後，也注意到了風俗民情的不同。另外，有關法國的殖民地統治方式，以往皆是以建立「新法國」為目標，將法國的法律、生活習慣、宗教、封建制度以及職業工會等移植至殖民地，新制的殖民地制度則以維護人權角度出。

上述文章討論的是18世紀法國的殖民方針，也描述了整個殖民的歷程，主要探討的地區為北美洲以及南非，而印度支那是法國在19世紀中期才取得的殖民地，因此較少被納入討論。有關於印度支那方面的調查與研究，幾乎都是官員實地到訪的報告紀錄，1901年中村純九郎⁴⁷進行在臺灣協會學校發表演說，演說內容即是臺灣協會贊助他前往印度支那訪查的經歷，其中他提到法國殖民印度支那與日本殖民臺灣的情況相似，臺灣與印度支那皆處於熱帶地區且受中國影響甚大，因此在風俗民情以及產業經濟上都有共同處。此外，中村認為臺灣總督府應參照法國實施專賣的措施來提高財政收入，除了鴉片專賣以外，許多民生用品如：鹽、酒等都應納入專賣的項目。最後，他提到法國在印度支那建設鐵路，一方面是進行港口貿易的運輸，另一方面則是方便進入中國雲南等地區，不僅是法國，包括英國、德國、美國等也覬覦著中國，因此中村認為臺灣總督府也應盡速建立臺灣與南中國方面的連結。

高月一郎在1903年任職於總督府專賣局，並在1909年末演說了在法屬印度支那的所見所聞，高月先是概述了印度支那的情況，例如：地理、氣候、風俗……

⁴⁶ 河合弘民（1872-1918），日本歷史學家，畢業於東京帝國大學，1907年曾擔任東洋協會專門學校—京城分校的教頭並研究朝鮮史。

⁴⁷ 中村純九郎（1853-1947），曾擔任臺灣總督府民政局參事官、淡水、基隆、安平與打狗的稅關以及專賣局監察課的事務官。

等，之後便以殖民地教育、交通、行政機關、預算、產業為主題進行討論。首先，教育方面，法屬印度支那並沒有給予當地人完善的教育系統，一般村落僅有用農舍或廟堂所建的學堂，而大城市如：河內，也僅有簡單的醫學校、職業學校以及通譯訓練學校，當地人的教育仍被法國殖民政府嚴格控管；交通方面，由於殖民地經濟的關係，大規模的建設鐵路與港口，比較特別的是法國在中國租界內也建設鐵路與港口，試圖加強法屬印度支那與法租借之間的連結；行政機關方面，由於臺灣總督府領臺初期的燃眉之急就是財政收入，因此高月比較注重在政府的財源，印度支那的財政主要來自關稅、專賣收入、消費稅、郵便收入以及鐵道收入，其中又以關稅、專賣收入與消費稅為大成，印度支那專賣的項目為酒精、柴火、鹽、鴉片四種，獨佔了當地的民生用品；最後，預算以及產業方面，產業的部分在本文的上一節已有描述，法屬印度支那的預算大多是分配給陸軍、稅關與專賣局的薪資，其餘則是鐵道部、山林部、工務部等部門，教育相關的預算最為稀少，可見法屬印度支那仍以殖民地模式經營而非內地化。

五、結論

筆者試圖了解臺灣總督府治臺初期對於東南亞地區的殖民情況，並以法屬印度支那為例，在此期間不難見到法屬印度支那與臺灣之間的互動，而日本帝國的崛起也引起法國當局的不安。第二節討論的外交局勢方面，日本帝國在甲午戰爭與日俄戰爭的勝利震盪了東亞的殖民帝國，使得殖民母國開始紛紛戒備。此外，臺灣總督府也高度關注法屬印度支那與中國南方間的連結，法國逐步入侵中國西南的舉動，與臺灣總督府企圖將勢力伸入福建地區重疊，因此在日俄戰爭結束後，法國甚至一度控管日本人進入法屬印度支那，可見得日本領有臺灣一事，對於歐洲列強在東南亞的殖民地是具有威脅性。

第三節討論的產業經濟方面，臺灣總督府不但藉由參與世界博覽會外銷臺灣的茶葉與樟腦，同時也透過此機會得到考察臺灣的機會，而印度支那的出口商品也與臺灣多數重合，因此臺灣總督府也相當注意印度支那地區的產業技術，以此提高臺灣的產業競爭力。第四節討論殖民地統治方針的部分，臺灣總督府意識到日本帝國自領臺以來，殖民地統治方面的研究遲遲沒有進步，反觀法國則是擁有殖民經驗超過百年的老手，因此相關的官員與學者開始探究法國殖民史，試圖找

出可以借鑒的殖民方式，其中治臺初期的臺灣總督府最需拓展財源，因此也以政府的收入為主要研究方向，而多數的建議是透過擴增專賣局項目。

臺灣在日治初期雖不受日本帝國重視，不過臺灣總督府仍嘗試透過調查的形式，來更來了解南方外交關係與經貿狀況，試圖打開新的外交局勢。臺灣總督府與法國在東亞地區的經營模式有許多相似之處，像是殖民地的位置，法國領有印度支那，也占據了廣州灣，而日本則領有臺灣，也企圖入侵福建、廣東一帶。其次，印度支那與臺灣的出口品相近，像是稻米、茶葉、樟腦、蔗糖等，但印度支那相較於臺灣產量較大且具有高密度的熱帶栽培業，因此形成競爭關係，不過也促使臺灣的農業逐漸朝向精緻化的路線。因此筆者認為臺灣總督府在領臺初期很可能試圖仿效法國殖民統治的方式，所以對於法國的殖民方式進行許多相關調查。此外，這些較為初期的調查內容，雖然未及調查課成立後來得專業，不過像是華僑、物產、交通等調查，也影響著日後日本帝國南進的方針，可以說是臺灣總督府先為南進計畫打下了基礎。

徵引書目

一、史料：

《臺灣日日新報》

《臺灣時報》

二、專書：

中村孝志編，〈臺灣と南支・南洋〉，《日本の南方關與と臺灣》（天理：天理教道友會，1988）。

陳鴻瑜，《越南近現代史》（臺北市：國立編譯館，2009）。

三、期刊論文：

王麒銘，〈台灣總督府官房調查課及其事業之研究〉，國立台灣師範大學歷史系碩士論文，2005。

周婉窈，〈從「南支南洋」調查到南方共榮圈——以臺灣拓殖株式會社在法屬中南半島的開發為例〉，《台灣拓殖株式會社檔案論文集》（南投市：臺灣文獻館，2008）。

湯山英子，〈日本植民地期台湾の仏領印度支那調査と企業進出〉，《近代臺灣與東南亞》（新北市：國立臺灣圖書館，2019）。

湯山英子，〈臺灣の仏領インドシナ調査と事業経営：南亜公司と日仏製糖会社を中心に〉，《臺灣學研究》（新北市：國立臺灣圖書館，2014）。

黑崎淳一，〈臺北高等商業學校與南支南洋研究〉，國立台灣師範大學歷史系碩士論文，2001。

黃瓊瑤，〈日據時期的台灣銀行（1899~1945）〉，國立台灣師範大學歷史系碩士論文，1990。

葉碧苓，〈臺北帝國大學與總督府的南方調查事業〉，《台北文獻》（臺北市：臺北市文獻委員會，2008）。

鍾淑敏，〈臺灣總督府的「南支南洋」政策——以事業補助為中心〉，《臺大歷史學報》，第34期（2004年）。

Investigation of French Indochina in the Early Japanese Occupation (1896-1919) —Take Taiwan Daily News and Taiwan JIHO as an Example

Yu-Pang Wang

Abstract

Indochina was a colonial federal government established by France on the Indochina Peninsula. During the First World War, Japan to prevent German invasion of Asia, and start paying attention to French Indochina. After the Sino-Japanese War, Japan token Taiwan. In order to learn from other countries' colonial management and knowledge related to the tropics, Taiwan Soutokufu Initiate a survey of the Nanyang region, and Indochina region is also included. There are three aspects discussed in this paper, First is the international diplomatic situation in Asia after Japan jumped into the ranks of empires, Especially after Japan won the Sino-Japanese War and the Russo-Japanese War, the French governor in Indochina also began to guard against the Japanese Empire, French Viceroy in Indochina begins to be on alert for Imperial Japan. The second is the investigation of the industry, In the early of Japan's south forward policy, Taiwan Soutokufu not only sent relevant personnel to the local to investigate,

But also learn about the industries of other tropical colonies by attending the fair. And compare the other tropical colony to know competitiveness of Taiwan's industries and the possibility of other innovations. The third is the way of colonial management, Taiwan is located in the subtropical region, and the customs and customs are very different from Japan. In order to find a suitable ruling policy, the Taiwan Soutokufu also sent commissioners to Indochina to investigate the management methods of education, land, and taxation. Finally, the time period studied in this paper is before the establishment of the official housing investigation section, so only the "Taiwan Daily News" and "Taiwan JIHO" can be used to study the investigation situation at that time.

Keywords: Japanese colonial period, French Indochina, investigation of Japan's south forward, Taiwan Daily News, Taiwan JIHO